

EL OBRERO BALEAR

PERIÓDICO DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma 0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital. 1'00 » trimestre
Extranjero y Ultramar. 1'25 » »

APARECERÁ LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Sindicato, 120
Número suelto 5 céntimos

LA ORRES PONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Juan Ferrer.

Para «La Tarde»

Y DEMAS PRENSA BURGUESA

I

No nos ha causado ningún asombro leer en los periódicos de esta capital los más quejumbrosos comentarios sobre la huelga de obreros del mar, desbarrando cada cual á su manera.

Tampoco nos ha producido extrañeza el papel que desempeñan, todos á una, de servilones y lacayos de la «Islaña Marítima». A las mil maravillas lo hacen esos raquíticos cerebros vendidos al servicio de la causa burguesa.

Ya hemos dicho en otras ocasiones que los periodistas mallorquines, salvo raras excepciones, es la gente más estúpida y envilecida que se conoce. No se descubre por ningún lado la más pequeña señal de independencia ni la noble idea de querer ser hombres del día, es decir, prácticos, sagaces, conocedores del problema social y de todos aquellos asuntos que interesan de veras á todos los ciudadanos en general.

Burguesía y tercer estado van paralelamente por el camino del atraso y de la degeneración y preveemos que sólo la fuerza y cohesión de la clase obrera les harán variar de rumbo, como efectivamente ha sucedido ya en otros puntos donde nuestros compañeros de trabajo constituyen una fuerza positiva frente á la clase expoliadora. Si algún adelanto se ha iniciado en las formas de producción débese solamente á la continua presión ejercida por nosotros, no conformándonos con trabajar excesivas jornadas á cambio de salarios de hambre. De lo contrario nuestra burguesía estaría aún más atrasada de lo que lo está hoy día.

Donosa teoría, señores periodistas, la vuestra fundada en la situación geográfica de estas islas, en virtud de la cual nuestros sufridos compañeros los obreros del mar, no debieran haber apelado á la huelga. ¿Pero como van dichos obreros, en la actualidad, á defender su derecho á la vida y á atenuar la infame é inhumana explotación de que son víctimas por parte de la «Islaña Marítima?» En el terreno económico los obreros no dispo-

nen de otro medio de defensa ó de ataque que el de la huelga y á ella han ido cargados de razón.

Y, tan es así, que muchos burgueses moralmente están al lado de los huelguistas y confiesan sinceramente que lo que esos obreros piden es de justicia, porque así deben comprenderlo todos los hombres que sientan un poco de amor á sus semejantes.

Sólo son incapaces de comprenderlo de este modo esos desgraciados zascandiles que ponen la pluma al servicio de sus propios verdugos, y la Compañía «Islaña», á quien ciega su soberbia.

Antes de terminar estas líneas hemos de manifestar que uno de los periódicos que más se ha significado por su cinismo, falta de lógica y francamente enemigo de los obreros del mar, ha sido «La Tarde», la cual entre otras barbaridades de «caput mortuum», llega á pedir que se castigue á los huelguistas.

Sepa este, al parecer, enérgico periódico, que esos obreros no están solos y que con tal motivo defenderán sus legítimas aspiraciones sin ningún temor.

Con que ya lo saben todos Vdes. señores periodistas. ¡Ah! señora «Tarde»: Si los obreros, según su entender, no tenemos cultura para dirigir nuestros movimientos no la buscaremos á Vd. para darnos lección, porque antes conviene que aprenda V. á tener sentido... común.

Notas sueltas

La Tarde se revuelve furiosa con o hiena enjaulada, porque nuestros compañeros los obreros del mar, cumpliendo el deber de solidaridad, han hecho causa común con nuestros hermanos de la Península.

Este periódico que no ha muchos días y en un momento de sinceridad, confesó que el proletario mallorquín es el peor retribuido de España, y que aquí no se comprende su vida sino por milagro, tiene la avilantez de ahora que una parte de estos tratan de mejorar algo su miserable existencia formulando modestas peticiones, pónese abiertamente contra ellos, llegando á pedir al Estado que

mande marinos de sus buques para suplir á los huelguistas con la *santa* intención de hacerles morder el polvo de la derrota y tener que entregarse atados de piés y manos á sus explotadores.

No puede darse mayor prueba de repugnante servilismo al poderoso, que el que se nota en las columnas de este papelucho, pues no tiene empacho de descender á tal extremo de bajeza, con tal de servir los intereses del capitalismo.

Por lo que no estará fuera de lugar el pedir á la *Islaña* que le señale una subvención mientras dure la tormenta, aunque después de pasado el chubasco le largue un puntapié en salva sea la parte.

Por no ser ya el traidor necesario.

Para defender á la *Islaña Marítima* de la falta de cumplimiento en los servicios de correos que le están encomendados, dice *La Tarde*, (no parándose en barras), que fuerza mayor la ampara.

¿Dónde está esa fuerza mayor *señá* embustera cuando sólo depende de unos miserables ochavos el que las tripulaciones de los vapores continúen en sus puestos prestando servicios? ¿Es que ha de ser lícito á los patronos para poder resistir, el que las autoridades les presenten tan escandalosa tolerancia y no lo ha de ser en los obreros el reclamar mejoras?

¿No basta que aquellos luchen con todas las ventajas que dá el capital contra los que no tienen otro poder que el de su no muy sólida unión y que tienen la terrible desventaja de que hay siempre un ejército de hambrientos dispuestos á sustituirles, que aun se les ha de eximir de cumplir sus compromisos, sólo por no mermarles una pequeña parte de sus ganancias?

¿Cabe mayor cinismo?

Responda toda persona honrada.

También dice *La Tarde* que la masa directora del movimiento obrero carece de cultura. ¿Cómo la ha de poseer caro *colega* si toda la han acaparado vuestros redactores? Allí si que tenéis un cenáculo de *lumberas* capaces de codearse con el mismísimo Spencer.

Porque no habrá quien dude que revela

una *exquisita* educación además de una *superior* cultura eso de aconsejar a los navieros que no cedan a las reclamaciones de los obreros del mar, porque eso equivaldría a darles fuerzas; y eso hace *La Tarde*.

Por lo que no podemos dudar que la redactan superhombres.

O en su defecto superbárbaros.

Por lo demás, si los obreros carecemos de cultura no es por falta de ganas de poseerla, sino porque no podemos adquirirla, por cuanto la burguesía *arrambla* con todo lo que producimos, no dándonos más que lo estrictamente indispensable para irnos muriendo lentamente de hambre.

Y en estas circunstancias tendreis que confesar que no han de quedarnos muchos alientos para procurarnos el alimento del espíritu.

Cuando es tan palpable que el del cuerpo nos falta.

Y sinó, poneos en nuestro lugar.

* *

Los concejales republicanos de esta ciudad van portándose requetebién. A la autorización del gasto para el *Tedeum* el día del santo del Rey, ha seguido la proposición de invertir unos centenares de *beatas* en premiar. ¿a quien dirán ustedes? pues a las máscaras que mejor emperifolladas se presenten el próximo carnaval en la Rua.

No hay duda que ahora que todos andamos con las orejas gachas, preocupados por el bochorno de ser «La Roqueta» uno de los trozos de la infeliz España que más analfabetos cuenta, el distraer cantidades por tan *útiles* objetos, viene como pedrada en ojo de boticario.

Quizá haya algún descontentadizo socialista que opine que estarían mejor invertidas las susodichas pesetejas, en la compra de material docente con destino a las escuelas municipales; pero hay que tener en cuenta que, en este caso, quienes saldrían beneficiados serían los *arrastraos* chiquillos que concurren a ellas.

Y en este otro, pelagra que obtenga el premio alguna *horizontal*.

Y entre lo uno y lo otro puede que haya quien prefiera lo segundo.

Sobre todo entre la «honorable» clase de burgueses.

* *

Donde menos se piensa salta *coneco* como dice el inglés de los «Sobrinos».

Cuando todos nos figurábamos, a juzgar por ciertos sucesos que en el «Centro de albañiles» predominaban los antipolíticos u sease los que nada esperan de la acción del Estado.... resulta que nos hemos equivocado como misereros hijos del Celeste Imperio.

Porque parece lógico que si hubiera sido este el criterio dominante entre los socios que forman aquella Sociedad, en

vez de protestar como cualquier empecatado socialista ante la autoridad, por no haber intervenido en la elección de compromisarios para la creación del «Instituto de Reformas Sociales», se hubieran dado con un canto en los pechos y dado gracias a Alá por haberles librado del *sacrificio* de tener que contribuir a la formación de un organismo, del cual en aquel caso debieran abominar.

Celebramos de todas veras el haber sufrido un *desengaño* y mucho más cuando eso demuestra que encuentran buena la táctica aconsejada por los socialistas consistente en que, sin jamás mendigar nada, aprovecharse de todas las coyunturas favorables para ir arrancando concesiones a la burguesía en favor de nuestra clase, mientras llega la ocasión de poder dar al traste con el presente régimen Social.

Que es en definitiva la táctica que ha de dar mejores resultados.

Y sinó al tiempo.

En la segunda reunión de presidentes de sociedades obreras que a consecuencia de la protesta del referido «Centro de albañiles», tuvo lugar en el Ayuntamiento para la elección de los tres compromisarios obreros que han de designar a los vocales y suplentes que han de formar parte del Instituto, no faltó la representación que le correspondía, si bien se retiró al empezarse la votación.

Tanto monta, porque el paso ya estaba dado.

Y a eso hay que atenerse.

Huelga de obreros del mar

Aún sigue persistiendo la clase patronal en su obstinada resistencia en no querer atender a las modestas peticiones de nuestros compañeros del mar. Por más que unos patronos, los menos, hayan cedido, los otros más altivos y soberbios no solo se han negado a ello sino que han pedido al Gobierno que se proceda contra los huelguistas.

La Compañía «Isleña», de Palma, por más que se le hayan desembarcado las dotaciones de sus vapores, (menos la del «Isleño» por ser «esquirols» desde la primera) sigue desplegando todas sus fuerzas y energías para la contrata de «esquirols».

Ha mandado comisiones a los pueblos del interior para *cargarlos*, dando esto lugar a que varios se dieran por engañados una vez llevados a Palma.

En la capital, el mismo Director ha hecho desplegar en guerrilla a dos parientas suyas para ayudarle en sus pesquisas; carruajes tiene a su disposición para conducir «esquirols» a la misma plancha de los vapores. Vienen auxiliándole en tan honrosa tarea, el señor Maneu presidente del Casino Republicano

de Palma, un capellán de uno de los batallones del Regimiento de Baleares, el médico de Sanidad y toda la burguesía. Hasta se ha dado el caso de vestir de burgués a un pobre desgraciado para conducirlo a uno de los vapores.

De este modo ha podido conseguir personal para poner en movimiento a sus vapores, sin que en la Comandancia de Marina tuviesen en cuenta si eran ó no matriculados; con inscribirlos está todo resuelto.

La burguesía de Palma está indignada contra los obreros huelguistas y pide nada menos que se encarcele a los directores de estos movimientos, por excitar a obreros que, sin ellos, no secundarian actos tan indignos. Entre los señores de la clase burguesa se cuenta el médico del hospital señor Frontera, quien dice que las autoridades no tienen bastante energía para evitar estos conflictos que hoy afligen a la capital de las Baleares. Otro señor amigo del anterior soluciona la presente lucha de un modo muy sencillo y eficaz: cogiendo diez ó doce cabecillas y a la cárcel con ellos y.... cuestión terminada. Les parece muy lógico que estas luchas se surjan en Barcelona y otros puertos de la península, pero en Palma tan injusto lo creen, que hacen responsables a las autoridades. Así razonan burgueses y otros que olvidan la misión que tienen en este mundo.

Los obreros baleares según la opinión de personas que se dicen *sensuistas* no tienen derecho a mejorar; están condenados al yugo caciquil de unos pocos que gozan y disfrutan de las riquezas que los muchos que trabajan ponen en sus manos.

No se extrañe pues, si el presidente de los obreros del mar fué llamado una noche a la Gobernación para que diera cuenta de los escándalos y coacciones que vienen cometiendo los obreros asociados con los *mansos* que llevan a los vapores. Fué interrogado nuestro compañero, sobre que una mujer toda llorosa y casi desmayada fué a buscar a su marido de los vapores porque iban a hacerle y acontecerle y esto, dijole la primera autoridad civil, no tenían derecho a hacerlo.

El presidente aprovechando la ocasión retrató a la Compañía de vapores y en particular al Director señor Simó, por si el señor Gobernador aún no la conocía. Manifestó las infamias de que siempre se ha valido engañando a obreros tan explotados y el poco apoyo que las autoridades han prestado en asunto que tan obligados estaban, por estar la razón de su parte.

En cambio fueron atropellados en sus derechos y burlados por los mismos encargados de velar por la ley.

Así se hace en Palma, se protege al fuerte contra el débil y aún procuran someterlo a falsas coacciones, para que desmaye el ánimo de los huelguistas. Pero éstos, hombres avezados a luchar en altos mares no se amedrentan porque un *Director* haya amenazado con juntar

el cielo con la tierra ni con las amenazas que pueda hacer la burguesía toda; luchan y lucharán al igual que sus compañeros de otros puertos hasta que consigan sus justas peticiones.

Marratxí

Invitados por la Sociedad de obreros agrícolas «La Siega» los compañeros de Palma, Marí, Bisbal y Porcel pasaron al citado pueblo para celebrar dos reuniones de propaganda societaria y socialista el domingo día 24.

La primera tuvo lugar en Portol en la que presidió el compañero Rotger concejal de aquel Ayuntamiento é hicieron uso de la palabra los compañeros Jaime (de Marratxí) Marí y Bisbal demostrándonos la conveniencia de luchar en el terreno económico y político como único medio ventajoso y de mejores resultados para todos. Resumió el compañero Rotger estimulándonos a la unión para poder conseguir mayoría en la Casa del pueblo y administrar con equidad y justicia ya que hoy no puede conseguirse.

Al acto asistió un buen número de obreros y varios concejales burgueses quienes escucharon los ataques que nuestros compañeros dirigieron a los que se dicen que administran para el pueblo, cuando en realidad lo que hacen es engañarle y abrumarlo con recargos para amortizar deudas que no han hecho. Pues según se dice existe un déficit de unas treinta mil y pico de pesetas, que se ha creado durante un período de unos diez ó doce años. Estos datos demuestran la clase de administración que en el citado Ayuntamiento han hecho tan respetables ediles.

Los obreros demostraron su conformidad afiliándose los que no lo estaban reinando un excelente espíritu entre la mayoría de ellos.

La segunda reunión se celebró en el barrio de la Cabaneta, una vez terminada la velada musical que al efecto se daba.

Presidió el compañero Marí, quien manifestó a la numerosa asistencia, en su mayoría majeres el objeto de la reunión.

Hablaron los compañeros Porcel y Bisbal, demostrando con argumentos irrefutables lo injusta de la actual Sociedad, basada en la explotación del hombre por el hombre. Semejante régimen ha convertido al productor en esclavo del capital, consiguiendo así mermarle sus derechos económicos y políticos.

A tan injusta opresión hay que abominarla y prepararnos mediante la acción de todos los que producen para recabar la libertad á que tenemos derecho, y emanciparnos de un yugo que nos humilla y degrada. En estos términos se expresaron nuestros compañeros, consiguiendo llevar la convicción al ánimo de todos.

Dió fin el compañero Marí reforzando las manifestaciones anteriores y dirigiendo duros ataques á la burguesía de la localidad por la campaña difamatoria que contra los obreros de Palma habían emprendido,

Entre las compañeras va difundiéndose la bondad de la unión que hasta ahora desconocían por completo.

La Democracia en acción

No se dirá que la democrática mayoría de nuestro Municipio no se afana en difundir los preceptos que encarnan su credo, para lo cual no perdona medio ni ocasión, como lo demuestra la proposición presentada y firmada por los ciudadanos Fuset, Quijada y Pou.

Se acabaron los privilegios aquellos de que mientras unos, los más para distraer su vista y expandir el alma tengan que pasear sus mortales cuerpos por el sistema de locomoción que sus piernas les permiten, mientras otros, los privilegiados, puedan usar el caballo, carruaje ú automóvil, despertando la envidia de la plebe, no es posible continúe por más tiempo y á eso tienden los esfuerzos, á tal fin han hecho trabajar el cacumen de nuestros populares ediles, para demostrar que no en balde el pueblo depositó en ellos sus esperanzas y que estas *surpassent* las que pudo concebir con el manifiesto que encargaron y firmaron los de la actual mayoría.

A esto obedece el proyectado bando que, según noticias, se publicará los días de carnaval, y no para que sea tomado como una broma propia de tales días, sino con el firmísimo propósito de que sea tomado en serio y, por lo mismo, de hacerlo cumplir, disponiendo que todos los dueños y no dueños de carruajes que se propongan pasear durante el tiempo que dure la rua, paguen un arbitrio de dos, dos y media ó más pesetas, según dimensiones y tamaño del carruaje que utilicen como medio de locomoción.

Eh! ¿qué tal? No vayan ahora nuestros jectores á decir que esto sea una imposición y un principio coercitivo de la libertad que cada hijo de vecino tiene de emplear el mayor modo de solazarse según le venga en ganas mientras no se pongan en pugna con las Ordenanzas municipales y los impuestos que el Fisco tiene establecidos para la industria de carruajes y aún para los llamados de lujo, no; esta medida tiende solo y exclusivamente á impedir á que se establezcan diferencias en vecinos (de una misma población y á que todos, grandes y chicos, ricos y plebeyos tengan que pisar con sus piés el resbaladizo suelo y quede de hecho establecida la verdadera democracia.

Manifestemos, queridos lectores, el natural regocijo que tales noticias forzosamente han de producir en el ánimo de

cada uno de nosotros y loemos á los dioses que tales inspiraciones producen en el númen de nuestros ediles. Yo por mi parte, si tuviese confianza en el éxito, propondría á todos los democratas al uso en nuestros días, la celebración de un Te-Deum para impetrar en favor de nuestros concejales larga vida concejil y abundantes disposiciones como la que nos ocupa.

¡Qué honor para nuestro pueblo!

T.

MITIN

La Federación de Sociedades Obreras de las Baleares ha acordado celebrar un mitin en la Plaza de toros el día 2 de Febrero á las diez y media de la mañana, para pedir al Ayuntamiento la supresión de consumos de primera necesidad, que la enseñanza en las escuelas municipales, sea una enseñanza de verdad y que se prohíba á los profesores la gratificación que exigen á los alumnos además del sueldo que perciben. Si éste no les es suficiente, que se les aumente el sueldo y que se les exija el cumplimiento de su deber.

Montepío

DE LA FEDERACIÓN DE SOCIEDADES OBRERAS

Esta colectividad celebrará junta general ordinaria el domingo 31 del corriente á las diez de su mañana para tratar y resolver asuntos de verdadera importancia en su local social, Sindicato 120.

Orfeón Obrero Balear

Se convoca á todos los socios para la junta general extraordinaria que se celebrará el lunes 1.º febrero á las ocho y media de la noche para la renovación de la Directiva.

Se suplica la asistencia.

Oleografía de Pablo Iglesias

La Agrupación Socialista de Alicante ha hecho una notable oleografía de Pablo Iglesias á gran tamaño y tirada á doce colores.

En la Administración de este periódico se halla de venta dicha oleografía al precio de una peseta.

Cada vez que un pueblo ó que un individuo desecha una preocupación, es un paso que dá en el camino del progreso.

¡¡Máscaras!!

Si vome pues del antifaz, cúbrame, me siento y escribo. ¡Oh! ¡dichosa mayoría! exclamé el día que os vi tomar asiento en la rica sillería de nuestro Ayuntamiento, sentí un no sé qué... que se apoderó de mi cuerpo, que me halagaba; sentí ganas de aplaudiros al ver que vuestros alabarderos os aplaudían pero dominé mi entusiasmo por no confundirme entre vuestros ilusionados, miré á todos los concejales y noté en sus semblantes las huellas de la verdadera situación política los unos pálidos, los otros más encendidos: un momento de silencio sepulcral reinó, después... calmóse mi ánimo al ver que vosotros mismos aprovechando de la fuerza del número os elegiais tenientes de alcalde y síndicos, sin oposición de los monárquicos, os ví tomar posesión de las varas de mando y sentaros en vuestros respectivos sillones; medité un momento por ver si era realidad ó sueño lo que á mi vista se presentaba y... ¡oh! ¡realidad!

Alcé los ojos y ví allá á lo lejos en el horizonte municipal los rayos tibios de un sol poniente que luchaba por no apagarse por no perder el dominio del tiempo que había brillado y... de momento ví salir por el lado opuesto á otro sol espléndido y altanero, iluminando con sus rayos ardientes y *radicales* la administración popular, descubriendo los verdaderos problemas que debéis resolver los administradores en bien de los administrados, haciendo brillar los resortes para cerrar la caja privilegiada de donde se extraen tantísimas cantidades para repartirse entre las muchas sanguijuelas que están chupando la sangre de todos los ciudadanos.

Créi que desde aquel momento irían desapareciendo los favoritismos y la superfluidad. Créi que la era municipal entraba en la vía legal de la paz y el bienestar que habíais prometido; pero ¡oh desengaño!, la esperanza se ha frustrado, la tranquilidad ha desaparecido, todo ha sido sueño, ilusión y nada más.

Con vuestros primeros *radicalismos* habéis aprobado celebrar un Tedeum de gracias al todo *poderoso* para que conserve la vida del Monarca; un Tedeum para que *dios* conserve la salud al jefe del estado, un Tedeum para que el rey de los cielos libre de todo mal al heredero de la monarquía. Vosotros que á todas horas y en todas partes la maldecís y la insultáis, vosotros que queréis derribarla y deseáis su completa desaparición. ¿Vosotros aprobasteis un Tedeum? Vosotros ó sois toptos de capirote ó unos verdaderos truanes de cuatro suelas; haceis el papel del miserable asesino, que mientras se humilla y besa la frente hiere con su puñal por la espalda y... del enemigo el consejo. Si no teneis valor suficiente para cumplir el programa de vuestro ideal y lo que habéis prometido con la

cara descubierta, poneos un birrete y un antifaz y estareis en vuestro perfecto carácter y... ¡oh furor! para salir airosos y triunfantes de la ridícula postura en que estabais orando y para demostrar vuestro estado de buen humor en que os hallais habéis propuesto conceder varios premios pagados de los fondos del pueblo á las máscaras que se presenten mejor ataviadas en los días de carnaval, sin duda para divertir á todos los descontentos, á los que carecen de salud, de trabajo y á todos los que están hambrientos.

Si es broma puede pasar, mas á tal extremo llevada,

no os ha de favorecer en nada ni el pueblo os lo debe tolerar.

¿Quereis imitar á otras provincias en bullícios y saraos? ¡cuanta torpeza! imitad y dad ejemplo en instrucción y cultura, extinguid los focos del embrutecimiento moral é intelectual, de la corrupción y de la prostitución y no procureis fomentarlos, vigilad los alimentos que consume la familia humana, castigad con mano fuerte á los adulteradores, entrad en la era del progreso y de la perfección de la humanidad, no cultiveis el salvajismo y la barbarie, si así lo haceis, lograreis hacer de los mallorquines, obreros útiles, laboriosos y honrados.

UN ENMASCARADO.

En la Vileta

El domingo pasado, organizado por las sociedades de albañiles y zapateros, tuvo lugar en aquel caserío un mitin de propaganda societaria y socialista, á cuyo efecto pasaron á aquel suburbio varios compañeros de Palma.

En el local social de aquellas colectividades, se realizó el acto, viéndose en extremo concurrido no faltando compañeras que vinieran á presenciarlo aglomeradas en la puerta de entrada, por no haberse atrevido á entrar, á pesar de las reiteradas instancias que se les hizo, sin duda por la falta de costumbre de asistir á reuniones de esta índole.

Explicado el objeto del mitin por el compañero Vicens de la sociedad de zapateros, el presidente concedió la palabra á Cardell, quien invitó á los reunidos para que asistieran en masa al mitin que la «Federación Obrera de las Baleares», á la que pertenecen ambas sociedades, tiene acordado dar en la Plaza de Toros de Palma, con objeto de pedir al Ayuntamiento la supresión del impuesto de Consumos en los artículos de primera necesidad, el que se venda el pan á peso, que se organicen visitas domiciliarias en las tiendas para perseguir las adulteraciones y además que se impida á los maestros de las escuelas municipales, el que perciban retribución de los alumnos que concurren á ellas.

Jaime Vicens se extendió en oportunas consideraciones sobre la necesidad

que tiene la clase trabajadora de organizarse para ir arrancando mejoras á la clase patronal que alivien en parte el intenso malestar que viene sufriendo.

Patentizó con datos concluyentes la imposibilidad absoluta en que se encuentra el obrero de reponer las fuerzas gastadas en el trabajo con la miserable retribución que percibe, y concluyó recomendando á los asistentes que no desajasen de propagar el principio de asociación y procurasen llevar al Municipio á hombres que velasen por sus intereses.

Por último se levantó el compañero Crespí, quien abordó la cuestión política. Puso de relieve la insuficiencia del medio económico, para lograr la completa emancipación del proletariado.

Dijo que no comprendía que hubiese quien de buena fé, aconsejase á los trabajadores que no hicieran uso del arma política para combatir á la burguesía, cuando precisamente á esta le sirve para garantizar sus privilegios con que domina á la clase desposeída.

Demostró que mientras los obreros no asocien la acción económica á la acción política, sus mejoras serán escasas y de corta duración, porque ya encontrará la burguesía medio de neutralizar la mejora adquirida por los obreros.

Recomendó á los oyentes que tuvieran fé para luchar con ahínco por la transformación Social que persigue el Partido Socialista y esto les daría alientos para hacerlo sin esperar otra recompensa personal que la satisfacción del deber cumplido.

Terminó aconsejando que mediaran sobre lo expuesto y después obraran en consecuencia.

Todos los compañeros fueron escuchados con religioso silencio notándose al final vivas muestras de satisfacción en todos los concurrentes.

C. B.

Comunicación importante PARA LOS OBREROS

Se ha presentado en esta Redacción un compañero nuestro hijo del trabajo, manifestándonos que creyendo hacer un bien á la Humanidad y sin ningún lucro ofrecía á las familias obreras que tienen niños y jóvenes de ambos sexos, que se orinan en la cama un medicamento para curar instantáneamente la frecuente enfermedad de incontinencia urinaria, la cual padecen muchísimos niños cuyo medicamento no está preparado con sustancias nocivas ni se aplica en dosis que se haya de tomar interíformente, sino al contrario que es una simple preparación que cura radicalmente la citada incontinencia urinaria con una frotación externa la cual ha dado brillantes resultados á todos los que la han practicado.

Pueden dirigirse á esta Redacción los que necesiten de este importante auxilio.